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  ГЛАВНОЕ .

«Блуждающие звёзды»
1 ноября отмечается Всемир-
ный день балета.

Для России этот праздник особенно 
важен. Ведь артистам нашего балета 
точно есть чем гордиться.

Отечественный балет заслуженно занимает высо-
чайшие позиции и имеет богатую историю. Он дал 
миру имена великих мастеров, танцоров, хореографов 
и балетмейстеров, среди которых Мариус Петипа, 
Анна Павлова, Тамара Карсавина, Галина Уланова, 
Майя Плисецкая, Екатерина Максимова, Рудольф 
Нуриев, Марис Лиепа, Юрий Григорович, Вячеслав 
Гордеев и другие. 

Звезда советского и российского балета Владимир 
Васильев, хореограф, художник, поэт и режиссер, 
влюбленный в Алтай, несколько лет назад поставил 
в Барнауле балет «Блуждающие звёзды» совместно с 
Государственным ансамблем песни и танца Алтая.

  КАЛЕНДАРЬ «АП» .
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  ТЕМА ДНЯ .

1200 жителей края 
с начала года прошли  
обучение по нацпроекту 
«Демография»

Среди 500 мам дошкольников самыми популярными 
оказались бухгалтерский учет, работа на маркетплейсах 
и графический дизайн. У 400 безработных жителей края 
пользовались спросом специальности 1С-программист, 
психолог и менеджер по подбору персонала. Наиболее 
популярными профессиями стали также швея, парик-
махер, повар, кондитер.

Угостят всю «Россию»
С 4 по 19 ноября в Москве в рамках Международной 

выставки-форума «Россия» Алтайский край представит 
натуральную продукцию регионального производства.

В эти дни на ярмарке жители столицы попробуют наши 
знаменитые мед и сыры, крафтовые колбасные изделия и де-
ликатесы, медовые пряники и другие кондитерские изделия. 
Кроме того, посетителям презентуют кедровые орехи, семечки.

Второй этап продуктовой ярмарки на ВДНХ пройдет с 
12 по 18 февраля. В этот период алтайские производители 
вновь приедут в Москву с сырами, травяными и ягодными 
чаями, медом и орешками.

Никита ИВАНОВ

И для резерва тоже
Крупнейшее предприятие Хабарского района продол-

жает поставки муки и продукции зернопереработки в 
регионы России и за рубеж.

О работе Коротоякского элеватора губернатору края Вик-
тору Томенко во время его поездки в Хабарский район рас-
сказал генеральный директор предприятия Олег Новиков.

Некогда небольшой крупяной завод сейчас благодаря 
модернизации является одним из ведущих в крае переработ-
чиков зерна: за сутки на предприятии его перерабатывается 
более тысячи тонн. Продукция поступает в региональные и 
федеральные торговые сети, востребована в Красноярском 
крае, на Дальнем Востоке. Поставки идут и на экспорт. Кроме 
того, ежегодно Коротоякский элеватор отгружает серьезные 
объемы муки для закладки в Госрезерв, внося свой вклад в 
продовольственную безопасность всей страны.

Сергей АНДРЕЕВ

Дорожные итоги
В Барнауле официально завершены дорожно-строи-

тельные работы. В план работ на этот год было включено 
около 50 дорожных объектов.

На проведение работ из федерального, краевого и город-
ского бюджетов было направлено порядка 2,5 млрд рублей. 
В рамках нацпроекта «Безопасные качественные дороги» 
в текущем году обновлено 12 дорожных участков общей 
протяженностью более 28 км.

Досрочно завершили ремонт 10 дорожных объектов. В их 
числе проспект Космонавтов, 9-ый Заводской проезд, ули-
цы 1905 года, Гридасова, Радужная, Островского, Гущина, 
Просторная, Звёздная, Водозаборная.

Выполнен локальный ремонт более 120 дорожных участ-
ков во всех районах города.

События на Украине
Об основных событиях 614-го дня специальной военной 

операции России.
30 октября Западная группировка войск на Купянском 

направлении отразила девять атак штурмовых групп 54-й 
механизированной и 57-й мотопехотной бригад ВСУ в районах 
Синьковки и Тимковки Харьковской области.

На Запорожском направлении ВСУ потеряли до 220 чело-
век, два танка, в том числе «Леопард».

ПВО Крыма отразила ракетную атаку Украины. ВСУ запу-
стили по полуострову 8 ракет Storm Shadow – все они были 
сбиты. Также ПВО сбила две цели над Севастополем.

Дмитрий СЕРДОВ 
По информации РИА Новости.

в крае сегодня в Барнауле

 

 

Ветер юго-восточный  3-8 м/с, 
местами порывы до 14 м/с. Местами 
осадки в виде дождя, мокрого снега.
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Ветер северо-западный, ночью 
7-12 м/с, местами порывы 15-20 
м/с, днем 4-9 м/с, местами по-
рывы до 14 м/с. Местами осадки 
в виде дождя, мокрого снега, на 
дорогах гололедица.

  ПРОГНОЗ .

Ветер западный, ночью 4-9 м/с, 
местами порывы до 14 м/с, 
днем 7-12 м/с, местами поры-
вы 15-20 м/с. Местами осадки 
в виде дождя, мокрого снега.

2 ноября

3 ноября

Вторую неделю без выходных

Итоги третьего 
трудового семестра 
подвели студенческие 
отряды Алтайского 
края. Закрытие 59-го 
сезона провели в тор-
жественной обста-
новке в ДК г. Барнаула 
на краевом слете. 

Проводники,  
педагоги, строители

По словам Луизы Иса-
евой, директора Алтай-
с ког о краевог о ш таба 
студенческих отрядов, 
92 студенческих отряда и 
подростковых объедине-
ния работали в этом году. 
Это более 3,5 тысячи ребят, 
которые получили свой тру-
довой опыт, ставший для 
многих первым.

Традиционно у студот-
рядов края множество на-
правлений деятельности – 
строительство, педагогика, 
медицина, сервисное обслу-
живание. В этом году почти 
900 студентов края вышли 
работать на железную до-
рогу в качестве проводни-

ков. По этому показателю 
мы первые в России. Есть 
и новые векторы развития. 
Так, например, в этом году 
в регионе появился первый 
в стране отряд операторов 
БПЛА на базе АГАУ. Это дей-
ствительно уникальный 
проект, который позволил 
существенно облегчить 
труд алтайских аграриев.

Огонь добрых дел
– Каждый год мы подво-

дим итоги третьего трудо-
вого семестра, и они всег-
да отличаются, поскольку 
меняется специфика дея-
тельности студенческих 
отрядов. Это движение по-
стоянно приобретает новые 
грани в своем развитии. 
Среди новшеств – отряды 
подростков, – отметила 
Екатерина Четошникова, 
начальник Управления 
молодежной политики и 
реализации программ об-
щественного развития Ал-
тайского края. – В этом году 
их было двенадцать. Благо-
даря тому, что нам удается 
зажечь огонь добрых дел в 
сердцах молодых людей, 

количество таких объеди-
нений растет.

Участники подростковых 
отрядов – потенциальные 
студенты. Это значит, вы-
сока вероятность их даль-
нейшего вступления в РСО. 
Поэтому сотрудничеству 
студентов и школьников 
в этом году было уделено 
особое внимание. Ребята 
наравне со взрослыми уча-
ствовали в региональных 
и федеральных проектах, 
фестивалях, слетах, твори-
ли добро на благо страны. 
Особенно символичным 
это кажется в Год педагога 
и наставника.

Медицинские реалии 
на периферии

Отдельно стоит отметить 
значительный прирост ме-
дицинских отрядов. Это ста-
ло возможным в том числе 
благодаря сотрудничеству 
краевого штаба с Алтайским 
государственным меди-
цинским университетом 
и Министерством здраво-
охранения.

(Окончание на 4 стр.)

В преддверии зимы «переобув-
ка» автомобилей – вопрос 
безопасности. Участившиеся 
аварии на дорогах края – тому 
подтверждение. Наш корре-
спондент узнал, насколько 
это быстро и легко сделать 
в столице края.

31 октября, когда выпал в Барнау-
ле первый снег и тут же начал таять, 
пробки увеличились, как, собственно, и 
очереди в шиномонтажные мастерские.

– Сегодня на автобусе на работу доби-
раюсь, пыталась состыковать свое распи-
сание с шиномонтажкой, в которой уже 
много лет меняю резину, получилось, 
что совпало время только на следующий 
четверг, – поделилась со мной знакомая 
Светлана Еманова. – Сама виновата, до-
тянула до последнего.

Бизнесмен с барнаульской «Рублевки» 
Олег рассказал, что записался в шино-
монтажку онлайн и подъехал туда по 
времени, без всякой очереди.

– Конечно, услуга подорожала по срав-
нению с прошлым годом на 15–20 про-
центов. Но это вполне объяснимо, если 
учитывать инфляцию, – пояснил пред-
приниматель. – Вот сегодня первый раз 
на шипованной резине выехал. Снег уже 
в кашу превратился, пробки везде, а мне 
на другой конец города надо, придется 
минут на 30 больше на дорогу заложить, 
чем раньше требовалось.

Мы заглянули в 2ГИС и удивились, 
как сильно продвинулся сервис. У фе-
деральных сетевых шиномантажных 
мастерских есть, помимо записи на 
сайтах, еще и кол-центры, как, напри-

мер, в «Колесо.ру»; правда, туда, как и 
до банков, надо долго дозваниваться, 
если хочешь услышать голос оператора. 
Лучше записаться онлайн.

У большинства мастерских просто 
указаны телефоны. Так мы дозвонились 
на Пушкина, 17, в шиномонтажку «Га-
раж», которая существует более 20 лет.

– У нас сейчас живая очередь, вторую 
неделю по 30 машин в день «переобува-
ем». Работаем с братом без выходных. 
Сезон, что поделаешь. А потом ремонт 
начнется, – рассказал автомеханик Роман.

Ему еще помогают в работе студент 
из АлтГТУ и школьник.

– Паренек 16-летний пришел к нам, 
попросил научить всему, что умеем, 
долгое время авиамоделированием за-
нимался, много наград имеет, а сейчас 
решил в политех поступать, – рассказал 
автомеханник.

Цена за «переобувку» легковых авто-
мобилей 1,5–2 тыс. рублей, не сказать, 
что высокая. По словам специалистов, 
спрос на услугу сезонный, через пару дней 
схлынет. Ну а пока можно подзаработать, 
менять резину подряжаются даже люди, 
далекие от профильных профессий.

Один из барнаульских ювелиров в 
своем гараже «переобувает» постоянных 
клиентов. В его мастерской все выложе-
но белым кафелем. Вокруг ни соринки, 
и на прилегающей территории тоже, в 
общем, ювелирная чистота.

– Я никуда не тороплюсь, просто 
тружусь в удовольствие. В сезон грех 
не подзаработать, – считает он.

В общем, все справляются с теку-
щими задачами, как могут. Радует 
одно, что уровень сервиса с каждым 
годом растет.

Татьяна КОЧЕТЫГОВА

Семь победных знамён

Заслуженная награда от РСО.Яркое завершение сезона.
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В этом году резко выросла 
кадастровая стоимость 
недвижимости в Алтай-
ском крае. Это значит, что 
за нее придется больше пла-
тить налог. Подробности 
мы выяснили у начальника 
регионального Управления 
имущественных отноше-
ний Александра Теплова.

Порядок оценки
В этом году на территории Ал-

тайского края проходит государ-
ственная кадастровая оценка (ГКО) 
зданий, помещений, сооружений, 
объектов незавершенного строи-
тельства и машино-мест. Ее раз в 
четыре года проводит Алтайский 
центр недвижимости и государ-
ственной кадастровой оценки 
(АЦНГКО) по перечню объектов, 
сведения о которых содержатся 
в Едином государственном рее-
стре недвижимости (ЕГРН), на этот 
раз по состоянию на 1 января 2023 
года.

За мет и м, ч то работ н и к и 
АЦНГКО лично не обследовали 
каждый объект, а взяли в расчет 
лишь сведения, содержащиеся в 
ЕГРН и предоставляемые бюджет-
ному учреждению «Роскадастром». 
Так, в текущем году оценивались 
без малого 1,5 млн объектов не-
движимости. По результатам этой 
работы на сайте Росреестра был 

размещен проект отчета, чтобы 
все желающие могли посмотреть 
новую кадастровую оценку и в 
случае несогласия с ней в тече-
ние месяца подать замечания в 
АЦНГКО, приложив подтвержда-
ющие документы.

За это время поступило 157 заме-
чаний в отношении 195 объектов 
недвижимости. В основном соб-
ственники недвижимости были 
не согласны с новой кадастровой 
стоимостью, но, как считает Алек-
сандр Теплов,  без конкретных 
и объективных обоснований. 
Остальная часть претензий ка-
салась несоответствия характе-
ристик объектов недвижимости, 
использованных при определении 
кадастровой стоимости, их факти-
ческим показателям.

Объективные  
причины

На данный момент ознаком-
ление заинтересованных лиц 
с проектом отчета закончено. В 
ближайшее время результаты 
определения кадастровой стои-
мости будут утверждены приказом 
Алтайкрайимущества и переданы 
в «Роскадастр» для их внесения в 
ЕГРН.

И те, кто все-таки увидели про-
ект отчета, были неприятно удив-
лены ростом кадастровой стоимо-
сти своих объектов. Например, по 
квартирам рост в среднем по краю 
составил 91%, по городам края и 
сельской местности прибавка в 
диапазоне 30–60 %. Индивидуаль-
ные гаражи подорожали до 38 %.

– Причины такой динамики 
самые объективные, – считает на-
чальник профильного управления. – 
Любой обыватель знает, что с 2019 
года стоимость недвижимости на 
территории региона увеличилась 
как минимум вдвое. Рост кадастро-
вой стоимости соответствует обще-
му изменению цен на рынке недви-
жимости. По остальным группам 
рост скромнее – до 15–20 %. Причины 
те же: рост цен на недвижимость.

Даваи�  поспорим
Но и теперь, когда ГКО этого года 

окончена, в нее можно внести кор-
рективы, если кадастровая стои-
мость оказалась выше рыночной.

В прошлом году оспорить оцен-
ку можно было либо через специ-
альную комиссию, созданную при 
Алтайкрайимуществе, либо в су-
дебном порядке. С января этого 
года в Алтайском крае комиссия 
прекратила свою работу. Установ-
ление кадастровой стоимости объ-
ектов недвижимости в размере 
их рыночной стоимости осущест-
вляется на основании заявлений, 
поданных в АЦНГКО.

По состоянию на текущую дату, 
в 2023 году КГБУ «АЦНГКО» приня-
ты 1497 решений об установлении 
кадастровой стоимости объектов 
недвижимости в размере их ры-
ночной стоимости.

– Стоит отметить, что для сни-
жения налоговой нагрузки на 
собственников объектов недви-
жимости Налоговым кодексом РФ 
введен коэффициент, ограничива-
ющий ежегодный рост налога для 
физических лиц не более чем на 
10% вне зависимости от увеличе-
ния налоговой базы (кадастровой 
стоимости). В связи с чем рост ка-
дастровой стоимости на объекты 
жилого назначения не приведет 
к значительному увеличению на-
логовых платежей, – успокаивает 
земляков Александр Теплов.

Евгений ШУМИЛОВ,  
Андрей КАСПРИШИН (фото)

  НЕДВИЖИМОСТЬ 

  ПАНОРАМА .

«Мария-Ра»  
ищет поставщиков

40 алтайских производителей приняли уча-
стие в переговорах с компанией «Мария-Ра». 
Закупочная сессия была организована регио-
нальными властями в центре «Мой бизнес».

Замначальника управления по развитию пред-
принимательства и рыночной инфраструктуры 
края Галина Денежкина отметила, что, несмотря 
на развитие различных форматов торговли, ве-
дущее положение на рынке занимают сетевые 
продажи, поэтому закупочные сессии позволя-
ют местным производителям находить пути 
сотрудничества с торговыми сетями.

Коммерческий директор компании «Мария-Ра» 
Денис Дьяков поделился рецептами успешных 
переговоров с торговой сетью, среди которых: 
востребованный продукт, привлекательная 
упаковка, конкурентная цена, дистрибуция, 
продвижение, постоянный контроль качества 
и обратная связь с потребителем, а также готов-
ность производить продукцию под собственной 
торговой маркой ритейлера.

Как видим, требований немало, но «Мария-Ра» 
является лидером по продажам продовольствен-
ных товаров в Сибири и находится на 12-м месте 
в целом по стране, поэтому за попадание на ее 
полки многие алтайские поставщики борются. 
Но только 180 добились этого.

По итогам переговоров участники отметили 
эффективность очного формата встречи с Дени-
сом Дьяковым, сообщают в краевом профильном 
управлении.

Производство растёт
АО «Барнаултрансмаш» за 10 месяцев текуще-

го года на 50% увеличило производство дизель-
ных установок по сравнению с показателями 
прошлого года.

Такая динамика стала возможна после роста 
на заводе оборонного заказа и модернизации про-
изводства. В частности введено в эксплуатацию 
новое оборудование на участках термической 
и механической обработок, сборки, литейном 
производстве. В ближайшее время пополнится 
несколькими новыми стендами испытательная 
станция. В настоящее время размещенное в ней 
оборудование проходит пусконаладку.

По словам исполнительного директора завода 
Виктора Силивакина, ввод в работу новых стендов 
поможет ускорить процесс поставок барнаульской 
продукции заказчику, ведь каждый мотор, выпу-
скаемый заводом, проходит обязательную обкатку.

На предприятии реализуется программа по рас-
ширению «узких» рабочих мест в технологическом 
процессе, таких как: изготовление блок-картера, 
коленчатого вала, деталей передачи и т. д.

Предприятие специализируется на изготов-
лении дизелей для боевых машин пехоты БМП-2 
и БМП-3.

Евгений ШУМИЛОВ

Как отстоять свою землю?
«Мой сосед не отсту-

пил от забора и начал 
строить гараж. Я ре-
шил пожаловаться 

на него в администрацию, а там 
сказали, что нужны документы с 
границами моего участка, чтобы 
наказать. Неужели нет законного 
способа остановить это строитель-
ство?

Сергей Древелев,  
г. Змеиногорск».

Отвечает Юрий Калашников, ру-
ководитель Управления Росреестра 
по Алтайскому краю:

– Нередко к нам обращаются 
граждане с такой просьбой – на-
казать соседа, который покусился 
на их территорию. Когда начинаем 
разбираться, то выясняется, что у 
обоих участников конфликта не 
установлены границы участков, 
нет географических координат, 
поэтому мы не можем выяснить, 
кто нарушитель.

Поставил 20 лет назад человек 
забор и считает, что это его участок. 
Поэтому мы рекомендуем всем за-
ключать договор с кадастровым 
инженером, который проведет из-
мерения на местности, подготовит 
межевой план. И собственник уже 
может с нашей помощью внести 
обозначенные на нем границы в 
реестр, будет уверен, что на них не 
покусится сосед.

Чтобы кадастровый инженер 
был заинтересован в скорейшем и 
качественном выполнении работ, в 
договоре подряда нужно предусмот-
реть расчет с ним после постановки 
участка на кадастровый учет. Сей-
час такая возможность появилась.

С каждым годом все больше в крае 
проводится комплексных кадастро-
вых работ. Это позволяет поставить 
границы на место не только одного,  
но и целого квартала. В этом году 
такие работы, в частности,  прово-
дились в райцентре Мамонтово, 
в селах Первомайское, Красногор-

ское, Сетовка Советского района. 
Всего границы откорректировали 
в 31 квартале.

По окончании нам направляется 
карта-план по каждому кварталу, све-
дения из которого мы вносим в ЕГРН. 
И тогда споры по границам участков 
домовладений минимизируются.

Интерес местных властей в этой 
работе – навести порядок с землей, 
чтобы понимать, где реально на ней 
что находится и какой участок еще 
свободен для дальнейшего строи-
тельства.

Некоторые муниципалитеты 
проводят кадастровые работы за 
счет своих бюджетов, другим удается 
получить финансирование краевого 
и даже федерального бюджетов.

За 10 месяцев 2023 года были 
установлены границы почти 70 тыс. 
земельных участков. Однако в крае 
еще 159 тыс. участков без границ, так 
что еще несколько лет потребуется, 
чтобы их установить.

Николай ПОСТЫШЕВ

Два алтайских предприятия 
подали заявки на получение 
гранта для приоритетных 
сфер экономики по нацпроекту 
«Поддержка МСП». Компании и 
раньше пользовались помощью 
от государства, но современ-
ные тенденции заставляют 
вновь сделать ставку на раз-
витие.

Вкус традиции
Тальменский хлебокомбинат суще-

ствует с 1956 года. Сегодня он выпускает 
более двухсот видов продукции: хле-
бобулочные, кондитерские изделия, 
полуфабрикаты. Главная гордость пред-
приятия – формовой хлеб. Технология 
его изготовления была разработана 
еще 80 лет назад.

– Сейчас мало на каких производ-
ствах используется такой подход, по-
тому что все хотят ускорить процессы, 
чтобы сократить издержки. Мы же не 
отошли от традиционного рецепта, от 
опарного производства, – подчеркивает 
председатель совета ООО «Тальменский 
хлебокомбинат» Сергей Горбов.

Процесс приготовления формового 
хлеба занимает более 12 часов. При-
ходится подождать пока опара созре-
ет, тесто забродит. На многих других 
предприятиях технология сокращена 
до двух часов.

– К тому же выпекаем изделия в кир-
пичных печах. Современные заводы 
от этого тоже отказались, потому что 
приходится тратить немало топлива. 
Но мы соблюдаем давние традиции, 
поэтому и хлеб имеет неповторимый 
вкус. Это наша гордость, и отказываться 
от такого подхода не хотим! – поясняет 
Горбов.

Другое фирменное изделие Тальмен-
ский хлебокомбинат начал выпускать 
всего год назад. Это печатный пряник. 
Технология его изготовления схожа 

со знаменитым тульским пряником. 
Рецепт выпечки предприятие получило 
от его носителей. Технологи предприя-
тия даже ездили в Тулу для обучения 
секретам приготовления. Главное от-
личие – отсутствие консервантов для 
длительного хранения. Продукт сохра-
няет вкус всего две недели.

Только впере�д!
Рынок сбыта продукции хлебоком-

бината прежде всего распространятся 
на Тальменский район. Но предприятие 
сотрудничает с множеством социальных 

учреждений как своего муниципали-
тета, так и Барнаула, с крупными торго-
выми сетями и мелкими магазинами.

– В этом месяце во всем регионе про-
исходят колебания цены на хлеб, – кон-
статирует Сергей Горбов. – Мы следим 
за ситуацией и можем снижать ценник 
до определенного уровня, чтобы под-
держивать спрос. Но издержки в нашей 
работе все-таки велики. Стараемся ис-
кать баланс, пока это удается.

Поддерживают комбинат как в рай-
оне, так и на уровне края. К тому же 
предприятие попадает в категорию 
МСБ и может пользоваться грантовой 
поддержкой по нацпроекту. Например, 
в прошлом году оно получило почти два 
миллиона рублей на развитие.

– Мы купили немало оборудования, 
которое за свои деньги приобрести бы 
не смогли, – рассказывает председатель 
совета хлебокомбината. – Прежде всего 
это российские аппараты для шоко-
вой заморозки. Они позволили нам 
распространять продукцию до точек 

реализации и выпекать ее на местах. 
Для этого мы также приобрели новые 
печи, которые установили в магазинах. 
Жители нашего района уже оценили 
горячую выпечку, которую изготавли-
вают рядом с прилавком.

Сейчас руководство подумывает 
взять еще один грант по национальному 
проекту «Малое и среднее предприни-
мательство». Средства хотят направить 
на покупку новых ферментаторов.

– Прежде всего устройства нужны 
для приготовления нашего фирменного 
хлеба. Если делать закваски при помо-
щи этих аппаратов, изделия смогут хра-
ниться гораздо дольше. И добавки при 
этом не потребуются. Уже подготовили 
документы на грант. Надеюсь, нашу 
идею одобрят, – резюмирует Горбов.

Ощутимая помощь
История барнаульской компании 

«Аврора Алтая» не такая богатая, как у 
хлебокомбината из Тальменки, но она 

насчитывает уже больше 15 лет. Начи-
нало предприятие с оптовой торговли 
носками. И почти сразу руководство 
решило, что производить свой товар 
перспективнее, чем перепродавать 
чужой.

– Начинали с двух станков, – вспоми-
нает директор компании Сергей Мака-
ренков. – На них учились, постепенно 
развивались. Каждый год направляли 
часть выручки на расширение, покупая 
от трех до пяти новых машин. Сегодня 
у нас их больше 30: итальянские, ки-
тайские, корейские. Часть из них взяли 
на грантовые средства по нацпроекту, 
только в прошлом году на выделенные 
деньги приобрели две установки. Ка-
ждая из них за сутки производит по-
рядка 250 пар – для нас это ощутимая 
поддержка.

Сегодня предприятие выпускает 
около 200 тысяч пар носков в месяц, 
которые покупают клиенты от Кам-
чатки до Калининграда. Внешний вид 
изделий разрабатывают дизайнеры, за 
распространение отвечают маркетоло-
ги. В этом году продукция компании 
вошла в список ста лучших товаров 
Алтая. Теперь предприятие планирует 
повторить успех в конкурсе «100 лучших 
товаров России».

– Из последних новшеств – носки 
с щадящей резинкой, которая не пе-
ретягивает голень, – делится успехом 
Макаренков. – Они востребованы у 
пожилых людей, страдающих варико-
зом, диабетом. Недавно заключили два 
контракта с федеральными аптеками. 
Также у нас зарегистрирован патент 
на рисунок люминесцентной ниткой. 
Изделия в течение дня аккумулиру-
ют свет, а ночью светятся в темноте. 
В России такие производим только 
мы. Конкуренты пытались подделы-
вать технологию, но мы это быстро 
пресекли.

Сейчас директор компании задумал-
ся о расширении производства, для 
этого все оборудование перевезли в 
новое просторное помещение. Но пока 
половина площадей пустует.

– В идеале докупить еще порядка 
30 машин, – размышляет бизнесмен. – 
Но это перспективный план на бли-
жайшие годы. Будем развиваться по-
степенно, как и раньше. Надеюсь, что 
и в этом году получим грант. Это нам 
очень поможет.

Александр СМИРНОВ 
 (фото автора)

  МАЛЫЙ БИЗНЕС .

  «АП»–ИНФО .

Из Тулы со своим пряником

Оценщики угнались  
за рынком

КСТАТИ
В 2022 году по нацпроекту «Малое и среднее предпринимательство» 
было поддержано 42 предприятия Алтайского края. Общая сумма 
грантов в приоритетных сферах экономики превышает 30 миллионов 
рублей. В этом году отбор грантов в приоритетных сферах экономики 
продолжается.

СПРАВКА
В 2022 году в комиссии по 
рассмотрению споров была 
изменена кадастровая  
стоимость 357 объектов.  
В судебном порядке выне-
сены решения в отношении 
1564 объектов недвижимо-
сти.

Масло – тоннами
  ЯЗЫКОМ ЦИФР .
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Сколько продано продукции сельхозорганизациями края  
за январь – сентябрь 2023 года, тыс. тонн

Зерновые и зерно- 
бобовые культуры

Семена и плоды маслич-
ных культур – всего 

из них семена  
подсолнечника

Картофель

Овощи

Скот и птица  
(в живом весе)

Молоко

1589,21589,2

1111

24,624,6

576,2576,2
295,1295,1

125,7125,7

425,4425,4

706,4706,4

119119

86,986,9

117,5117,5

122,6122,6
104,3104,3

115,7115,7

100,3100,3

103,6103,6

2023 г.2023 г. 2023 г., в %  2023 г., в %  
к 2022 г.  к 2022 г.  

Яйца (млн штук)

Источник: Алтайкрайстат.

Кадастровая стоимость квартир в Барнауле выросла вдвое.

За сутки такая машина может связать 250 пар носков.



№ 203 (31070) 
Суббота, 28 октября, 2023 год 3№ 205 (31072) 
Среда, 1 ноября, 2023 год

Ф
от
о 
О

. Б
О
ГД
А
Н
О
В
А

.На лесной тропинке 
они переговариваются 
вполголоса и ступают 
осторожненько, чтобы 
не спугнуть нечаянно бу-
рундука или иного мест-
ного жителя. «Храни-
тели заказника» – это и 
команда воспитанников 
кандидата биологиче-
ских наук Светланы 
Надеиной, директора 
Тюменцевского ЦДТ, и 
название экологическо-
го проекта, которым 
Центр занимается уже 
много лет.

Р�������  ���
– С 2010 года с ребятами 

начали выезжать в Кулун-
динский заказник, – уточняет 
Надеина, вырастившая уже 
три поколения юннатов. Одна 
из этих выросших детей – Ма-
рия Мурашко, ныне педагог 
дополнительного образова-
ния, помощница Светланы 
Яковлевны.

Сопровождать корреспон-
дентов «АП» в лес вызвалась 
часть команды – школьни-
ки Игорь Сикирин, Амалия 
Каледина, Анна Надеина и 
старший, Данил Баталов, ко-
торый с помощью любимых 
педагогов уже определился с 
жизненным выбором.

Первая остановка – у сосны, 
на вид обычной, разве что
по-особому солидной, порос-
шей мхом. Оказалось, это самое 
старое на этом участке леса де-
рево, ему двести с лишним лет.

Из подслушанного детско-
го диалога:

– Я буду агрономом.
– А кто такой агроном?
– Тот, кто выращивает куль-

турные растения.
– А есть и бескультурные?
Осенью жизнь леса не за-

мирает, как многие считают. 
Ребята разглядели – пригоди-

лись взятые с собой бинокли –
старого знакомого, дятла. Умо-
стившись на сосне повыше, где 
ствол еще хранит тепло, он до-
бывает последних короедов. 
Зимой крылатый «молоток» 
сменит диету – на шишки. 
Муравьи уже обосновались 
в своих подземных городах, 
где тепло и полно провизии – 
стебельков, почек растений, 
сухих насекомых…

С птичьими домиками 
сложнее. Те же синичники 
у синиц появятся, если их 
сделает человек. Как и кор-
мушки для лосей, в которые 
закладывают сено. Зимой, в 
бескормицу, неоценимое под-
спорье для сохатых. Егерям и 
школьникам помогают мест-
ные жители, волонтеры, луч-
шие из которых – папы юных 
любителей природы.

Р����� � �� �����
– В первых наших ознакоми-

тельных поездках в лес ребята 
не совсем понимали, что такое 
заказник, – вспоминает Светла-
на Надеина. – Думали, что это 

территория, огражденная забо-
ром, на которой ничего нельзя 
делать. Сейчас мы работаем 
здесь сразу по трем направ-
лениям – экологии, поиска 
редких растений, исследова-
тельской деятельности. Есть 

у нас координатор, Людмила 
Пожидаева, ее группа «Усы-
нови заказник». Следим ли за 
чистотой и сохранностью леса 
(однажды увидели идущий 
трактор и следовали за ним, 
чтобы узнать, зачем и куда он 
едет), устанавливаем аншлаги, 
столики для пикников или 
ищем редкие растения – де-
лаем это грамотно, по науке.

Любимая тема для разго-
вора – редкости, которые уда-
ется обнаружить с помощью 
справочников-определителей, 

которые хранители получают 
в качестве призов за победы в 
краевых конкурсах. По опи-
саниям вида и характерных 
мест обитания можно найти 
краснокнижника. У Амалии го-
лос звенит – так не терпится ей 

рассказать про недавнюю заме-
чательную находку – Венерин 
башмачок. Ребята верили, что 
найдут его обязательно, ведь 
в «Красной книге Алтайского 
края» сказано: Кулундинский 
заказник – их родной лес. И ис-
кали по описаниям в подхо-
дящих уголках – болотистых, 
теневых, неприметных глазу.

А недавно черный аист 
вдруг вышел на дорогу перед 
машиной, когда они уже воз-
вращались из леса. Редкость 
такая, что даже сопровождаю-

щему юннатов в таких поезд-
ках егерю Анатолию Мансуро-
ву, который полжизни в лесу, 
никогда прежде не доводилось 
встречать здесь эту царствен-
ную птицу. Повезло школьни-
кам увидеть и гнездо осоеда, 
птицы с клювом-пинцетом, 
удобным для выуживания 
личинок из осиных гнезд.

Каждая такая встреча – как 
иллюстрация к прозе Пришви-
на, даже если это не краснок-
нижные, а вполне рядовые 
лесные жители. Бобры, что 
плещутся в озере Дегтярном. 
Бурундуки, задремавшие на 
припеке. Свернувшиеся не-
сколькими клубами черные, 
словно лакированные, змеи. 
Стоп, вот об этом подробнее.

Многие знают, чем безобид-
ный уж отличается от ядови-
той гадюки при внешней их 
схожести: опояском из крас-
но-оранжевых точек на голове.

– Но чтобы разглядеть их, 
как минимум, надо сделать не-
сколько движений. А двигать-
ся-то как раз и нельзя. Вдруг это 
гадюка? Как вы поступите? –
задает задачку Данил Баталов.

В идеале, лучше бы вообще 
не встречаться с ними на одной 
тропе. Но если уж так случи-
лось, надо замереть, сделать 
несколько шажков назад. И, 
конечно, не пытаться сделать 
селфи с рептилией. Даже если 
уверены, что это ужики. В этих 
местах случались укусы ядови-
тых змей, а с учетом роста их 
популяции в крае информация 
более чем актуальна.

Змеи, пауки и другие специ-
фические жители леса не у всех 
вызывают восторг. Как юные 
биологи борются со страхами? 
«Маму зову на помощь», – чест-
но отвечает Аня.

Осенью в лесу много дел. 
Можно смотреть, как меняется 
окраска листьев, от ярко-оран-
жевых до жухлых, серых. Или, 
задрав голову, если повезет, и 
полет аиста увидеть.

Совсем скоро ляжет снеж-
ный покров – самое время 
отыскивать следы лис, зайцев, 
косуль, определять пути их 
сезонной миграции. Но эту 
зимнюю сказку хранители 
расскажут позже.

Тамара ПОПОВА

3СОЦИУМ

  КАК ЖИВЁШЬ, СЕЛО? .

  ПРИРОДА И МЫ .

Увидеть чёрного аиста

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ. ТЕЛ. 63-34-78.

ОБЪЯВЛЕНИЯ ЧАСТНЫХ ЛИЦ. ПУБЛИКУЮТСЯ ПО КУПОНАМ.

А
Сдаю

 Комнату в 3-комнатной квартире в 
г. Барнауле (Ленинский район) девуш-
ке-студентке. Тел. 8-963-506-9840.

П
Животных

 Ульи дадан. Тел.: 8-923-651-2170, 
8-923-798-1794.

Автотранспорт,
автопринадлежности
 Диски: литые (б/у, диаметром 14), 
стальные (б/у, диаметром 14). Тел. 
8-913-252-2220.
Автошины и диски (б/у, диаметром 15).
Тел. 8-913-252-2220.

ГАЗ-52 (фургон, 1985 г. в., на шасси ГАЗ-
53). Тел.: 8-923-651-2170, 8-923-798-1794.

Разное
 Кресло-коляску Otto Bock (для взрос-
лых, в отличном состоянии, недоро-
го). Тел. 8-903-947-8897.

Р
 Отдам в добрые руки молодого кота 
(очень ласковый, окрас дымчатый, ку-
дрявый, пушистый, ко всему при учен, 
кастрирован). Тел. 8-913-228-5696.
 Отдам в добрые руки щенков (раз-
личных возрастов и окраса, возмож-
на доставка). Тел. 8-903-992-3885.
Отдам в добрые руки в частный 
дом молодых кошку-мышеловку и 
кота-мышелова (тигрового окраса, 
стерилизованы, к туалету приуче-
ны). Тел. 8-962-803-2795.

Шпагинцы свое село не 
просто любят, но и не 
дают ему замереть во 
времени. И все как один 
даже думать не хотят 
о других городах и весях. 
Такие они, наши земляки.

Несмотря на туманное и 
сырое утро, Шпагино увиде-
лось удивительно красивым! 
На узеньких улочках как будто 
в шахматном порядке растут 
сосны и кедры. Белки живут 
на деревьях, занимаясь там же 
своими беличьими делами. До-
рога будто под метелку выме-
тена! Нельзя не заметить забро-
шенных домов – не без этого 
в каждой деревне. Но многие 
из них говорят о бывших хо-
зяевах: резные наличники и 
фронтоны – признак достатка 
и, быть может, особого умения 
хозяев, их трудолюбия и любви 
к родному гнезду. Жилые дома 
тоже разные, но в основном 
они все добротные, какие-то 
уютные даже снаружи.

Селу Шпагино, что в Зарин-
ском районе, уже 156 лет. Осно-
вано оно было в далеком 1867 
году разбойником по прозвищу 
Шпак, выходцем из Калужской 
губернии, который был высе-
лен сюда по переселенческому 
билету. Имелись тут хлебоза-
пасный магазин, мануфак-
турная, две молочных лавки 
и две маслобойни, мельница. 
Позднее, во время коллекти-
визации, здесь появились два 
колхоза: «Политотдел» и «Девя-
тое января». Работники их даже 
были награждены орденами 
Трудового Красного Знамени.

Сейчас Шпагино не узнать –
время унесло в Лету его луч-
шие дни. В нем проживает 
85 человек, а улиц на селе 
при этом аж семь: Централь-
ная, Песчаная, Воронежская, 
Колхозная, Школьная, Новая 
и Заречная. Почти с каждой 
просматривается река Малая 
Черемшанка. У дамбы она осо-
бенно полноводна, там по бере-
гу можно увидеть еле заметные 
тропинки, что оставили после 
себя рыбаки. Но они аккурат-

ные, не вытоптанные чужой 
ногой, а такие, что разглядеть 
их можно только по рыбацким 
тычкам у кромки воды.

Более полутора тысяч жи-
телей было в селе. По перепи-
си 1911 года в Шпагино было 
зарегистрировано 170 дворов, 
465 мужчин и 493 женщины. 
Поумирали да поразъехались в 
поисках лучшей доли местные. 
Но те, кто остался, свою дерев-
ню не променяют ни на что! Из 
всех примет цивилизации тут 
только магазин и здание ФАПа, 
в котором более десяти лет нет 
медработников. Единственная 

его хозяйка – Алла Сидорова, 
истопник и уборщик в одном 
лице.

– А как его закрыть? – гово-
рит женщина, проводя экс-
курсию по трем небольшим 
комнатам. – Надежды, что 
приедет к нам жить и работать 
фельдшер, нет. Но хоть выборы 
есть где провести.

Особая гордость и реликвия 
шпагинцев – отремонтирован-
ный в прошлом году памятник 
воинам, погибшим в ходе Ве-
ликой Отечественной войны. 
Это было сделано в рамках 
проекта поддержки местных 

инициатив. Стоит он чуток на 
отшибе, но раньше его соседом 
был Дом культуры. Со своим 
кинозалом, большой сценой и 
более сотней зрительных мест. 
Теперь тут лишь трава да моло-
дые деревца, которые еще не 
успели вырастить роскошные 
кроны.

При помощи краевого бюд-
жета сельчане, кроме памятни-
ка, и водопровод годом ранее 
отремонтировали, и башня 
водонапорная у них теперь 
новая. Не сидят и не ждут ми-
лости свыше, сами думают о 
том, как жить. 

Недалеко от памятника и 
большое здание школы. Она 
давно закрыта – некого и неко-
му тут учить детей. Школьный 
автобус забирает шестерых 
ребятишек с остановки возле 
единственного магазина и во-
зит учиться в Новомоношкино.

Магазин индивидуального 
предпринимателя Юлии Кула-
ковой – единственное место, 
где теперь встречаются жите-
ли поселка. Не сказать, что тут 
изобилие товаров, но купить са-
мое необходимое можно. Хлеб 
возят сюда из Комарского и из 
Новоалтайска. Булка серого –

24 рубля, белого – 29. Масло – 
129 рублей за пачку, мука – по 
54 за кило, сахар – по 91 рублю. 
По карману цены.

В сенках магазина стоит за-
пыленный стеллаж с книгами –
все, что осталось от сельской 
библиотеки. 

Тут же, в магазине, удалось 
застать нескольких жителей, 
побеседовали. Все они в один 
голос твердят, что из села не 
уедут. Староста Иван Кулаков –
вообще яркий пример патри-
ота малой Родины. Именно он 
и показал мне село, рассказал 
про «Таймыр» и «Воронеж» 
(так местные называют час-
ти села), отвез к дамбе, где 
застали выдру в воде.

– Посмотрите, как хорошо 
тут! – говорит Иван. – Воздух 
особенный, природа богатая! 
В реке всякая рыба водится, 
зверье есть в лесах. Куда ехать? 
Я здесь хозяин. А в городе кем 
стану? Все здесь свое: и берез-
ка, и травинка каждая! Мы же 
богатые тут!

И уже в разговоре про лю-
дей узнаю, что действительно 
люди тут живут, а не выжива-
ют. На 70 жителей примерно 
столько же в поселке голов 
крупного рогатого скота. 
Свиней держат, гусей и куриц. 
Почти в каждом дворе есть мо-
тоблок. Растят на огородах ово-
щи, осенью кормит лес.

– Нынче опят много было, –
говорит мой собеседник, – зна-
чит, зима вкусная будет!

И так легко становится от 
его настроя на жизнь, так он 
заражает любовью к своей 
земле, так гордится ею, что и я 
поневоле глянула на Шпагино 
другими глазами.

– А вы приезжайте! Купите 
дом под дачу! Летом здесь осо-
бенно хорошо! Только следите 
за порядком, а большего нам 
не надо! – предлагает мужчина.

И появляются в вообра-
жении уютные деревенские 
вечера, банный дымок из 
трубы и протяжное мычание 
соседской коровы. Жить бы и 
радоваться!

Ксения ЛИТВИНОВА 
(фото автора)

«Мы все здесь богатые» Извещение
о проведении общего собрания участников общей доле-

вой собственности земельного участка с кадастровым номером 
22:52:070007:125, адрес (местоположение): Российская Федерация, 
Алтайский край, Тюменцевский район, МО «Юдихинский сель-
совет», общей площадью 2 068 415+/-12 584 кв. м, из земель сельско-
хозяйственного назначения, находящегося в общей долевой соб-
ственности.

В соответствии со ст. 14.1 Федерального закона от 24.07.2002 № 
101-ФЗ «Об обороте земель сельскохозяйственного назначения» 
участник общей долевой собственности Шушаков Владимир Гри-
горьевич извещает участников общей долевой собственности зе-
мельного участка с кадастровым номером 22:52:070007:125, адрес 
(местоположение): Российская Федерация, Алтайский край, Тю-
менцевский район, МО «Юдихинский сельсовет», о проведении
19 декабря 2023 года в 11.00 общего собрания участников общей 
долевой собственности. Место проведения общего собрания: Ал-
тайский край, Тюменцевский район, с. Юдиха, ул. Кузнецова, д. 11.

Адрес места ознакомления с документами по вопросам, выне-
сенным на обсуждение общего собрания: Алтайский край, Тюмен-
цевский район, с. Тюменцево, ул. Заречная, д. 1, пом. 5. Сроки озна-
комления с документами по вопросам, вынесенным на обсуждение 
общего собрания, с даты опубликования настоящего извещения до 
19.12.2023, тел. для справок 8-923-641-0945.

Повестка общего собрания:
1. Выборы председателя и секретаря собрания.
2. Прекращение ранее заключенного договора, заключение дого-

вора аренды с ООО «АгроСоюз» (ИНН 2282004526), условия договора 
аренды земельного участка, находящегося в долевой собственности.

3. Выборы лица, уполномоченного от имени участников долевой 
собственности действовать без доверенности при реализации пп. 6 
ч. 3 ст. 14 ФЗ «Об обороте земель сельскохозяйственного назначения».

Не послать ли нам гонца?
Депутат одной из оппозиционных партий 
предложил в селах со слабым Интернетом 
или его отсутствием креативно перейти к 
передаче населению постановлений и другой 
важной информации – посылать туда гла-
шатаев из госслужащих.

Для осуществления этой нехитрой процедуры, всего-то 
нужно распределить депутатов и других представителей 
государственной власти в алфавитном порядке на «инфор-
мационное дежурство». В течение рабочего дня с 9 до 18 
часов госслужащий должен, по мнению депутата, ходить 
по улицам населенного центра и читать тексты новых кра-
евых и федеральных постановлений и решений, а затем 
отвечать на имеющиеся у населения вопросы. И в этом ме-
сте депутат сделал небольшую ремарку о том, что вопросы 
надо задавать по теме озвученных постановлений, зная, что 
вопросов у населения к власти могло накопиться много. 
И самых неожиданных. Такие читки должны, по словам 
слуги народа, проводиться ежемесячно. А определять на-
селенный пункт, куда отправятся представители власти, 
нужно по итогам мониторинга доступности сигнала. При 
этом население о данных читках должны информировать 
заблаговременно, чтоб оно могло подготовить вопросы.

На возражения коллег депутат ответил:
– Такие информационные читки решат проблему от-

чужденности сельских поселений от работы госорганов. 
Эта форма общения с народом была апробирована много 
веков назад. Глашатаи ходили по населенным пунктам и 
зачитывали указы.

Столь нестандартное решение без дополнительных за-
трат из краевого бюджета раньше никогда не приходило в 
голову депутатам. И они по старинке изыскивали из бюд-
жета средства на проведение в села Интернета. Если бы 
кто-нибудь раньше надоумил власти на создание службы 
глашатаев, работающих по зову сердца,  на общественных 
началах, так сказать, сколько бы средств удалось сэконо-
мить. Душевный разговор с представителем власти – это 
всегда лучше, чем сухие строчки в бездушном Интернете. 
Если поправку когда-нибудь примут, то со временем, ког-
да служба глашатаев приживется, можно пойти дальше, 
пересказывать новинки фильмов и книг, потому что они 
тоже недоступны по Интернету в некоторых поселениях.

Ну а если серьезно, то желание некоторых народных из-
бранников поймать хайп на публичных выступлениях не 
ново и в девяностые годы успешно апробировано в Госдуме. 
Другой вопрос, насколько это работает в плюс.

Татьяна КОЧЕТЫГОВА

  РАКУРС .

Единственный магазин в селе стал центром общения. Памятник погибшим воинам – гордость шпагинцев.

Кедры и сосны «разбрелись» по селу.

СПРАВКА
Заринский район – второй по терри-
тории в Алтайском крае. Население –
13212 человек. Здесь 50 сел, из них 
малых – 26 (население в них менее 
200 человек). Есть населенные пун-
кты, где живут 3, 7 или 19 человек. 
Протяженность автомобильных 
дорог общего пользования  местно-
го значения – 791, 5 км.

Осенний лес дарит хранителям Кулундинского заказника много материалов для исследований.
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  УВЛЕЧЕНИЕ .

Сам себе режиссёр
  КРАТКО .

 КРИМИНАЛ .
И снова 

«поле чудес»
Жительница краевого центра на-

деялась, что начнет получать допол-
нительный доход через Интернет, 
но вместо этого лишилась крупной 
суммы денег.

В отдел полиции Индустриального 
района Барнаула поступило заявление 
о хищении 160 тысяч рублей. Постра-
давшая – 43-летняя женщина – пожа-
ловалась, что ее обманули мошенники.

Как выяснилось, она состояла в чате 
одного из мессенджеров, где ей другие 
участники пообещали хороший зарабо-
ток. Незнакомка из группы написала, что 
ее приятельница получает приличный 
доход благодаря этому чату. Способ зара-
ботка ограничивался тем, чтобы вносить 
деньги, а потом выводить в два раза боль-
шую сумму. В общем, почти как в сказке 
про Буратино…

Критическое мышление отказало 
женщине, и она решила попытать сча-
стья. Внесла, как ей предложили, на 
депозит 160 тысяч рублей, которые и 
перевела на карту, номер которой по-
лучила от компаньонов. Но обратно 
никаких денег не поступило. Зато от 
других участников группы даме стало 
известно о том, что все это время с ней 
общались мошенники, тогда и обрати-
лась к правоохранителям.

Уголовное дело возбуждено по при-
знакам мошенничества, причинившего 
значительный ущерб.

Поохотился…
За отстрел двух лосей на терри-

тории заказника задержан охотник 
из Алейска.

В межмуниципальный отдел МВД 
России в Алейском районе обратился 
егерь. Сообщил,  что при объезде охот-
ничьих угодий на охраняемой терри-
тории Государственного природного 
комплексного заказника краевого 
значения «Уржумский» бнаружил две 
туши молодых лосей.

По прибытию на место происше-
ствия полицейские обследовали при-
легающую территорию. Задержали 
нескольких мужчин, снаряженных 
охотничьим оружием.

При разбирательстве сотрудники 
правопорядка выяснили, что к неле-
гальному отстрелу диких животных 
причастен 38-летний житель Алей-
ска. С его слов, мужчина с друзьями 
отправился на охоту к границе Алей-
ского и Усть-Калманского районов. 
Заявил, будто не заметил, как зашел 
на территорию заказника. При этом у 
охотника имелось разрешение лишь 
на добычу косули и кабана. Но ни 
то, ни другое парнокопытное ему 
не встретилось, поэтому застрелил 
двух лосей.

Сумма ущерба, причиненного в ре-
зультате противоправных действий 
браконьера, составила 1 120 000 руб-
лей. В отношении него возбуждено 
уголовное дело. Мужчина находится 
под подпиской о невыезде.

Горе-
водитель

В Бийском районе вынесен приго-
вор водителю грузовика, признан-
ного виновным в дорожно-транс-
портном происшествии, где погибли 
женщина и четверо ее детей.

Жуткое ДТП случилось вечером 5 сен-
тября 2022 года. 54-летний барнаулец, 
управляя грузовым автомобилем с ци-
стерной, неподалеку от села Полеводка 
Бийского района выехал на встречную 
полосу. Двигался с нарушением скорост-
ного режима,  создавая угрозу для других 
участников дорожного движения.

В это время по той же полосе двигал-
ся легковой автомобиль под управлени-
ем 35-летней жительницы Республики 
Алтай. Чтобы избежать столкновения с 
грузовиком, мчавшимся навстречу, она 
вынуждена была применить оправдан-
ный в сложившейся ситуации маневр 
влево, выехав на другую часть дороги. 
Но туда же в это время стал возвращать-
ся водитель фуры. В результате прои-
зошло ДТП, в результате которого на 
месте погибли женщина и четверо ее 
детей от 3 до 16 лет.

Как сообщила «АП» старший по-
мощник руководителя управления 
Следственного комитета РФ по Ал-
тайскому краю Людмила Рязанцева, 
суд приговорил водителя к 6 годам 
колонии общего режима.

Подготовила 
Тамара ЛОГИНОВА

Персонаж комикса Антона Холодова.

В современном мире 
увлечение комиксами 
перестало быть преро-
гативой подростков. Те-
перь среди поклонников 
графических историй 
много людей старшего 
поколения. Однако еще 
сохраняется убеждение, 
что хорошего отече-
ственного продукта в 
этом жанре создать 
пока не удалось.

Среди наших соотечествен-
ников есть те, кто ломает этот 
стереотип. В числе таких ув-
леченных людей – Антон Хо-
лодов. Он провел в краевой 
столице мастер-класс по соз-
данию комиксов. Художник 
также рассказал о своем ув-
лечении восточной культу-
рой и поделился секретами 
творческого процесса.

В���� �� �������
Антон родом из Томска. 

В юности он так увлекся вос-
точной философией и литера-
турой, что начал осваивать 
японский язык в универси-
тете. В скором времени этого 
стало недостаточно, и юноша 
принял решение переехать 
вслед за мечтой – в Страну 
восходящего солнца. Долгое 
время – почти двенадцать 
лет – Антон провел в Японии.

– Здесь судьба сводила 
меня с самыми разными 

людьми. Так, однажды до-
велось поработать учителем 
английского языка в япон-
ской школе, – рассказывает 
Антон Холодов. – Был и пе-
реводчиком у Тима Элдре-
да, на тот момент режиссера 
Marvel, одного из создателей 
мультсериалов «Великий 
Человек-паук», «Команда 
«Мстители», «Экстремаль-
ные охотники за привиде-
ниями». Кроме того, в этой 
стране я познакомился с 
выдающимися деятелями 
в области искусства в ши-
роком смысле этого слова.

Л������ � ����������
Сильное впечатление на 

молодого человека произвело 
знакомство с Лэйдзи Мацумо-
то, создателем манги и аниме. 
Во многом благодаря его твор-
честву в японской культуре 
появилось такое понятие, как 
«золотой век аниме», когда 
мультипликация вышла за 
рамки подросткового увле-
чения и стала собирать перед 
экранами телевизора целые 
семьи.

В процессе общения с ма-
эстро Мацумото завязалась 
настоящая дружба, и режис-
сер решил срисовать с Антона 
одного из своих героев.

М�������  ���
Во время пребывания в 

Японии Антон задумался 
о создании чего-то своего. 

Сейчас он развивает сразу 
три серии комиксов, каждая 
из которых подразумевает 
отдельную полноценную 
историю.

В основе одной из них ле-
жит популярный на востоке 
сюжет о просветлении. Он 
характерен для китайского, 
японского, тибетского и даже 
бурятского вариантов буд-
дизма. Притча повествует о 
мальчике – символе челове-
ческого разума,  ищущем и 
приручающем быка. Живот-
ное в этом случае обозначает 
мудрость.

– Во все сюжетные линии 
я стараюсь вложить глубо-
кий философский смысл. 
Кроме того, мое творчество 
приближено к традицион-
ной японской манге, где 
каж дая страница имеет 
художественную ценность. 
К ключевым моментам отно-
сятся и цветовые решения, –
уточняет комиксист. – Это 
связано с восточными ли-
тературой и театром, пред-

шественниками анимации. 
Так, если герой носит синее 
одеяние, то он непременно 
очень умен, но в то же время 
может быть труслив, нечист 

на руку. Если же присутствует 
желтый цвет – персонаж, ско-
рее всего, занимает высокое 
положение в обществе.

По словам художника, все 
в его работах символично и 
имеет особое значение. По-
скольку для нас это не так 
очевидно, как для основопо-
ложников жанра – японцев, 
то в каждом выпуске раз-
мещается дополнительная 
информация. Она позволяет 
расширить кругозор и сде-
лать чтение более понят-
ным, интересным.

����  ���
Еще одна работа Антона, 

серия «Последний герой», 
связана с наследием Виктора 
Цоя. Фильмы с его участи-
ем называют культовыми, 
а песни давно и прочно за-

крепились в плейлистах как 
людей старшего поколения, 
так и подростков.

«Игла» – кинолента, где 
Виктор играет одну из глав-
ных ролей – рисует перед 
нами яркий узнаваемый 
образ человека, борющего-
ся с несправедливостью и 
защищающего слабых.

Кроме того, есть в серии и 
несколько других собиратель-
ных образов, характерных 
для советского кинематогра-
фа. Так, главная героиня – де-
вушка по имени Алиса. О ней 
товарищ Саахов – персонаж 
известной отечественной ко-
медии – мог бы сказать свою 
знаменитую фразу: «Это сту-
дентка, комсомолка, спорт-
сменка. Наконец, она просто 
красавица!»

– Идея создания «Послед-
него героя» продиктована 
стремлением показать, что 
и в нашей культуре есть 
яркие образы, понятные 
каждому. Это актуально, 
учитывая, что все мы уже 
пресыти лись прод у кта-
ми западного искусства, –
рассуждает Антон Холодов. –
История будет интересна 
всем, кто так или иначе 
знаком с творчеством Вик-
тора Цоя. А для тех, кто еще 
далек от этого – станет пре-
красным поводом к нему 
приобщиться.

В общем, комикс «Послед-
ний герой» объединяет зна-
ковые для нашей культуры 
образы.
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В день мастер-класса в 
зале библиотеки им. В.Я. 
Шишкова собралось почти 
150 желающих узнать се-
креты создания качествен-
ных, интересных комиксов. 
Конечно, здесь много было 
подростков. Были и те, кто 
приходил целыми семьями. 
Это показатель – искусство 
может объединять.

– Чтобы создать свой ко-
микс, не обязательно уметь 
рисовать. Наличие художе-
ственного образования не 
показатель того, что обязатель-
но получится качественный 
продукт. На мой взгляд, глав-
ное здесь – идея, интересный, 
продуманный сюжет. А дальше 
уже дело фантазии, – говорит 
Антон. – Ведь тот, кто создает 
иллюстрированную историю 
– сам себе режиссер. Он может 
поместить знакомых всем ге-
роев в любые условия, создав 
новую вселенную. Тем, кто 
боится начинать свой путь на 
этом поприще, советую больше 
практиковаться. Это придаст 
уверенности. Кроме того, очень 
важно общаться с единомыш-
ленниками – в творческих де-
батах появляются шедевры.

Работы Антона можно по-
смотреть «ВКонтакте» на его 
странице.

Юлия ВАСИЛЬЕВА
Фото предоставлены

библиотекой 
им. В.Я. Шишкова.

В гости с «Лёхой»
30 октября 19 артистов и сотрудников Алтайского театра 

драмы им. В.М. Шукшина вылетели в Москву. Далее они от-
правятся с гастролями в Луганскую Народную Республику.

1 и 2 ноября выступления пройдут на сцене Луганского акаде-
мического русского драматического театра.

В афише гастролей хит экспериментальной сцены – саунд-драма 
«Лёха» по пьесе Юлии Поспеловой в постановке Ирины Астафьевой и 
спектакль «Феномены» по Григорию Горину режиссера Александра 
Зыкова.

Оба этих спектакля уже знают за пределами нашего региона и 
Сибири. Теперь предстоит познакомить с ними новую аудиторию.

А 3 ноября театр покажет «Феномены» на сцене Славяносерб-
ского районного центра культуры и досуга. За последние 9 лет 
Алтайский краевой театр будет первым гастролером, который 
приедет в Славяносербск.

Добавили красок
20 октября Банк России выпустил в обращение памятные 

монеты «Аленький цветочек» из серии «Российская (советская) 
мультипликация».

Это серебряные монеты номиналом 3 рубля из стали с нике-
левым покрытием, номиналом 25 рублей из медно-никелевого 
сплава с цветным покрытием.

На оборотной стороне всех монет изображены сцены из из-
вестного мультфильма «Аленький цветочек». Вверху имеется 
рельефная надпись.

Полнометражный мультфильм «Аленький цветочек» был снят в 
1952 году режиссером Львом Атамановым по одноименной сказке 
Сергея Аксакова. Картина является одной из вариаций сюжета о 
любви красавицы и чудовища. Образы героев создал художник 
Леонид Шварцман.

Дмитрий СЕРДОВ 

Раздавай, да проверяй
Мобильные операторы приступили к выполнению требо-

ваний Федеральной антимонопольной службы по отказу от 
взимания платы за раздачу интернет-трафика. Операторы 
«Мегафон», «Вымпелком» (бренд «Билайн») и Tele2 согласились 
сделать этот функционал бесплатным, сообщают «Известия».

ФАС направила соответствующий документ компаниям еще 
18 сентября. Служба установила, что они навязывают покупателям 
невыгодные условия договора об оказании услуг связи. Только в 
сентябре на это поступило 186 жалоб потребителей.

Так, «Мегафон» отменил плату за раздачу трафика с 23 октября. 
Tele2 завершат необходимые для этого технические процесы к 
19 декабря, а «Билайн» – до 1 декабря. А вот компания МТС зая-
вила, что не видит в этом ущемления интересов абонентов. За 
невыполнение требований ФАС в отношении оператора могут 
возбудить дело с последующим штрафом.

Эксперты отмечают, что в настоящее время с граждан взимают 
двойную плату за раздачу интернет-трафика. В случае с МТС, которая 
не выполнила требования антимонопольного законодательства, 
потребители могут подать индивидуальные или групповые иски 
к операторам, в которых могут настаивать на отмене незаконных 
условий и компенсации убытков.

Очень тёплый приём
В двадцатыхх числах октября с концертами по Алтайско-

му краю проехал исполнитель шансона, бывший участник 
группы «Бутырка» Владимир Ждамиров. Музыкант посетил 
Бийск, Рубцовск и Барнаул, а в краевой столице даже сфото-
графировался в известном кафе «У Григорича».

Исполнитель и легенда русского шансона запомнился боль-
шинству слушателей такими хитами, как «Запахло весной», «Тает 
снег», «Кольщик», «Икона», «Шарик» и многими другими. 13 лет он 
проработал в составе коллектива «Бутырка», был автором музыки, 
лидером и музыкальным руководителем коллектива. В настоящее 
время ведет сольную карьеру.

Шансонье остался доволен алтайской публикой, которая во 
всех городах встретила звезду с любовью.

«Очень теплый прием! Спасибо, дорогие мои! Очень душевно! 
Настоящий праздник для меня! Юбилей», – подчеркнул музыкант, 
которому в августе исполнилось 65.

Никита ИВАНОВ

  СТУДЕНЧЕСКИЙ МЕРИДИАН .

Такие отряды выезжали в го-
рода и поселки края, работали 
в больницах. Там они знакоми-
лись с реалиями медицинских 
работников на периферии. 
Учились действовать быстро 
и решительно, когда на кону 
стояла человеческая жизнь. 
Для многих бойцов СМО третий 
трудовой семестр – отличная 
возможность еще раз проверить 
правильность выбора профес-
сии.

– Нашими ребятами были 
получены хорошие результа-
ты, обсуждение которых состо-
ялось в рамках круглого стола, –
добавляет Луиза Исаева. – В 
юбилейном году мы планируем 
также запустить всероссийский 
медицинский проект на терри-
тории края.

Т���, ��� ������� 
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В этом году в регионе реа-
лизован всероссийский сту-
денческий трудовой проект 
«Белокуриха». Он уникален сов-
мещением сразу двух направ-
лений деятельности. Студенты 

медицинских университетов 
и колледжей трудились в ка-
честве медицинских сестер 
и санитарок в санаториях на 
различных видах процедур, 
а остальные ребята работали 
горничными, спасателями, 
официантами, помощниками 
поваров, тренерами.

– За рамками третьего трудо-
вого семестра – огромный пласт 
работы, – отметила Екатерина 
Викторовна. – Это в том числе 
системное обучение бойцов, 
которое крайне важно для фор-
мирования профессиональных 
компетенций. Кроме того, после 
каждого сезона мы получаем и 
обратную связь от студентов и 

работодателей: это определяет 
дальнейшие векторы развития. 
Мы ориентируемся в первую 
очередь на те сферы, где наблю-
дается дефицит кадров. А пото-
му медицина останется одним 
из приоритетных направлений.

Р������ � ������
Краевой слет студотрядов 

собрал всех, кто так или иначе 
причастен к этому движению. 
Были здесь и действующие бой-
цы, и те, кого по праву можно 
назвать ветеранами.

– Я из отряда проводников 
«Стайер». Этот сезон провел 
в дороге, – улыбается Павел 

Ковылин, студент АГАУ. – Это 
позволило познакомиться с на-
шей страной, увидеть столицу, 
море. Наша деятельность – не 
только романтика, песни под 
гитару и общие мероприятия. 
Это прежде всего умение дого-
вариваться, стремление быть 
настоящей командой, способ-
ность много и упорно трудиться. 
Думаю, студотряды – хороший 
способ сделать юность яркой, за-
поминающейся. Воспоминания 
этого времени точно останутся 
в памяти надолго.

В торжественной обстановке 
заслуженные награды получи-
ли лучшие представители РСО 
края. Семь победных знамен, 
привезенных нашими ребята-
ми с федеральных строек, ста-
ли очередным доказательством 
мастерства бойцов СО «Алтай». 
Это и радость, и грусть, ведь для 
того, чтобы доказать право на 
знаки отличия, отряду нужно 
приложить массу усилий, стать 
настоящей семьей. Ну а тем, кто 
пока не удостоился победных 
знамен, пожелаем удачи в юби-
лейном, 60-м, сезоне. Главное – 
верить в себя и все обязательно 
получится.

Юлия МИХЕЙЛИС

Семь победных знамён

От теории – к практике.

Диплом трудовому отряду подростков «Альфа».


